

# El Cruzado Aragonés

SEMANARIO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGON

Año XXX  
Precios de Suscripción  
Trimestre... 1'25 pesetas.  
Año... 5 id.  
PAGO ADELANTADO

Barbastro 30 de enero de 1932

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 1.498

EL SEÑOR.

## DON MANUEL LOLUMO ABARDIA

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DÍA 24 DE LOS CORRIENTES

a los 68 años de edad

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

..... D. E. P. ....

*Sus desconsolados, hijo don Fernando Manuel;  
hermanos doña Dolores y don Vicente (ausentes);  
primos, sobrinos y demás parientes,*

Al notificar a sus amigos y relacionados tan irreparable pérdida, les ruegan la caridad de encomendar a Dios el alma del finado, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

BARBASTRO, enero de 1932.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

PRIMER ANIVERSARIO

## María del Carmen Giral Barbastro

Religiosa Adoratriz

FALLECIÓ EN HUELVA EL DÍA 4 DE FEBRERO DE 1931

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

..... D. E. P. ....

Su apenados padres don Antonio y doña Leonor; hermanos Leonor, Antonio, Angel, Joaquina, José María (Misionero profeso del I. C. de María) e Hipólito; hermanos políticos don León Buil y doña Trinidad Pujals; tíos, primos y sobrinos,

Ruegan a sus amigos y relacionados un recuerdo en sus oraciones por el alma de la finada y la asistencia a las misas del Carmen que se celebrarán en la iglesia de los RR. PP. Misioneros de Barbastro el día 4 de febrero, y al solemne Aniversario que el mismo día tendrá lugar en la Iglesia parroquial de Enate, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

ENATE, enero de 1932.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## Santorial y cultos

31 Domingo.—San Víctor.

**CATEDRAL.**—A las 7, 7 y media, 8, 8 y media, 9, 11, y 12, misas de hora. A las nueve y media, la conventual.

En la misa de doce, habrá explicación doctrinal.

**PARROQUIA DE LA ASUNCIÓN.**—Domingos y días festivos, a las seis y media, misa conventual, con explicación del Evangelio.

En todos los días, incluso los festivos, hay misa de hora que en este tiempo se celebra a las ocho y cuarto en punto. Durante la misma, en los días que le corresponde, tienen lugar los ejercicios de los «Jueves Eucarísticos», «Primer Viernes» y demás cultos acostumbrados.

**PARROQUIA DE S. FRANCISCO DE ASÍS.**—Misa de hora a las seis. A las doce y media la de hora, y la conventual a las ocho. Por la tarde, todos los días, rezo del Santo Rosario a las cuatro y media.

**INMACULADO CORAZÓN DE MARÍA.**

A las ocho, misa por las intenciones y familias de la Visita Domiciliaria.

A las diez, misa de hora.

Iglesia de los PP. Escolapios.—A las ocho y cuarto misa llamada de los niños, los domingos y días festivos a las nueve.

Iglesia de Santa Clara.—Todos los días misa conventual a las siete.

Colegio de San Vicente de Paul.—Misa de Comunidad a las seis y media. Domingos y días festivos misa de hora a las ocho y media.

1 **Lunes.**—San Cecilio.

2 **Martes.**—La Purificación de Ntra. Sra.

3 **Miércoles.**—San Blas.

4 **Jueves.**—San Andrés Corsino.

5 **Viernes.**—Santa Agueda.

6 **Sábado.**—San Lucas.

En la Iglesia del Corazón de María, a las siete y media. Misa por las intenciones de los devotos.

En la Iglesia de Ntra. Sra. de la Esperanza, los sábados y domingos a las seis de la tarde se canta el santo Rosario, salve y despedida por un coro de niñas.

## La lucha contra la Iglesia

Artera y solapada unas veces, dura otras y descarada, la lucha contra la Iglesia sigue constante. No importa que algunos quieran hacer las distinciones de rigor entre anticlericalismo y anticatolicismo; ni tampoco que aludiendo a algún acto de más o menos libertad se quiera extender a todo caso análogo esta misma libertad desaparecida en general; la lucha con la Iglesia continúa constantemente.

Pero naturalmente no basta. No es Ella sola la que sufre; son todas las columnas del orden social y de la paz tan grata siempre a toda buena sociedad, las que están sufriendo continuamente con Ella. Ella es la portaestandarte, la primera que padece, pero tras ella vienen todas las demás instituciones que también se encuentran ya corroidas en sus cimientos y que, por consiguiente, ven tambalearse sus cumbres y acaso todo el edificio.

Los espíritus rectos ya la podían prever, y la previeron. No hay duda. Un antiguo y eminente orador decía muy acertadamente en uno de sus discursos: «Ved a los partidos políticos que avanzan uniformemente contra la Iglesia para cercenar sus derechos y para ultrajarla; y por otro, los partidos revolucionarios, que han sacado ya las consecuencias y que forman la ola anarquista; más alta, más extensa, más negra todavía, que avanza y empuja la ola socialista... Y mientras los partidos están disputando acerca del grado de opresión a que someteréis a la Iglesia, acerca del grado de tiranía que impondréis al pueblo creyente, hay una ola que avanza, que va socavando nuestro edificio, y que, minando la roca que le sirve de cimiento, y antes de que lleguéis a la hora suprema, antes de que consuméis vuestra obra, antes de que os arrojéis al altar, saltará el edificio hecho pedruzcos, aplastando a los sofistas y legule-

yos, que en esta hora suprema de anarquía social quieren contener las iras del proletario arrojándole como vil pizarra los derechos y prerrogativas de la Iglesia».

Esto que se dijo en 1906 parece que debió haberse pronunciado en 1932. La profecía se hubiera convertido en realidad histórica y hubiérase dicho que se escribían los destinos de un pueblo, no lo que iba a pasar al cabo de 25 años.

Es la realidad: para acallar a las turbas se les ha querido dar unos despojos de los bienes de la Iglesia, pero como lo dado es insuficiente porque en nada se mejora con ello la suerte del proletario, ésta avanza cada vez más y en su incultura cree atacar los cimientos del orden y de ese modo vengarse en la misma sociedad. La sociedad recibirá su paga.

¿Qué se ha hecho en todos los años que vamos corridos de prestigio de liberalismo en la nación, sino ponderar siempre el arma de la libertad, sin tener en cuenta que es arma de dos filos que solo quien la sabe usar razonablemente puede poseerla en toda su integridad? Y ahora esa misma arma entregada en todas las libertades al pueblo, es la que esgrime con plenísimo derecho el mismo pueblo que abogaba antes por la posesión del arma.

No se le ha predicado más doctrina que la doctrina de la autoridad soberana que está en su mano, y ahora recaba esa autoridad sin persuadirse que la autoridad que tiene venida de Dios, no es para usarla a su antojo, sino para ponerla en manos dignas en quienes se ejerza, única manera de que la autoridad tenga efectividad y fuerza verdadera, único modo de que la autoridad sea cabeza de la sociedad y no materia entregada a las pasiones de los hombres. Ahora el pueblo recaba la existencia de esa autoridad y la exige como su más propia conquista.

¿Qué otra cosa se le ha hecho que predicar la igualdad absoluta? No se ha sabido distinguir que en los hombres hay una igualdad absoluta en cuanto que todos previenen igualmente del mismo principio y todos igualmente al mismo fin están destinados según sus obras, sino que se ha extendido la igualdad lo mismo al principio que al fin, lo mismo al orden moral que al físico, y también la consecuencia lógicamente se ha sacado y es la exigencia de la misma autoridad por todas las vías de hecho para concentrarla en su mano como le plazca. Esta ha sido la realidad y este es el pago que a los dirigentes liberales y socialistas está dando el pueblo que ha entendido perfectamente las lecciones que se le han dado, y que quiere lógicamente, porque razona, sacar las consecuencias de sus lecciones.

La persecución contra la Iglesia pues es una excusa; ni parará ahí el pueblo que quiere y ansía más; porque lo que quiere es que se le entregue cuanto necesita y cobardemente para atraerlo se le ha prometido.

## Dominical

La curación del ciego de Jericó.

*Y al acercarse a Jericó, estaba un ciego sentado a la orilla del camino pidiendo limosna. Y sintiendo el tropel de la gente que pasaba, preguntó qué novedad era aquella. Dijéronle que Jesús Nazareno pasaba por allí de camino. Y al punto se puso a gritar: Jesús, hijo de David, ten piedad de mí. Los que iban delante le reprendían para que callase; pero él levantaba mucho más el grito: Hijo de David, ten piedad de mí. Paróse entonces Jesús, y mandó traerle a su presencia, y cuando le tuvo cerca, preguntóle, diciendo: ¿Qué quieres que te haga? Señor, respondió él, que ya tenga vista. Dijo Jesús: Ten; y sábete que tu fe te ha salvado. (Domín. de Quincuag.—L., 18).*

La disposición, la cooperación de los hombres respecto de la obra salvadora de Cristo se resume en una palabra: la fe. Sin ella los pueblos y las naciones viven alejados de Dios y se precipitan indefectiblemente por la pendiente resbaladiza de la degradación al abismo de la muerte. La fe en Jesucristo, hijo de Dios, es la piedra de toque de la salvación de la humanidad.

En el ciego de Jericó podemos ver actualmente representado al pueblo español. Privado de la luz de la fe merced a predicaciones disolventes va perdiendo el recuerdo de sus orígenes divinos y la significación sobrenatural de su vida.

El Estado por su parte trata de extirpar de sus entrañas los sentimientos religiosos, dándole una Constitución completamente atea, estableciendo el laicismo de la enseñanza y profanando el santuario mismo de la familia.

Y el pobre ciego, el pueblo, yace abandonado en el camino sin rumbo ni orientación, cubiertos los ojos con las escamas del error adormecido con las ilusiones de una felicidad completa en este mundo, fuera de Dios.

Mas el pueblo español no puede perecer: la fe ha echado en él hondas raíces que siempre viven. En la entraña de su ser conserva sin saberlo gérmenes incorruptos de grandezas pasadas y de esperanzas futuras.

Es necesario ahora que la gran educadora de la vida, la realidad, le haga sentir los rigores de su justicia y la experiencia le haga palpar la grandeza de su miseria, para que en esos momentos críticos de su existencia se despierten y remuevan sus antiguas creencias dormidas, arrancándole de su corazón oprimido por la pena del infortunio el grito salvador del ciego de Jericó: «Hijo de David, ten compasión de mí.»

\*\*\*

*El paso de Jesús.*—El Señor se hizo en contradicho con aquel desgraciado. He ahí una lección para nosotros.

Hemos descubierto el mal del pueblo: debemos remediarlo, preocupándonos de él. Cristo no está ahora sensiblemente a su lado, pero nos ha confiado a nosotros el poder de enseñar y atender al pueblo reintegrando en su alma el espíritu sobrenatural.

No es esta obra de un día ni de un año sino labor paciente de toda la vida consagrada a la salvación de nuestros hermanos.

Así es como el pueblo revivirá, se renovará interiormente, esparciendo por todo su ser la sávia vivificante de su fe.

*Verdades y ejemplos.*—Para introducir de nuevo la vida sobrenatural en las masas hay dos medios esenciales: la predicación de la verdad y la propaganda del ejemplo.

Por este doble magisterio volveremos todos a Cristo y reedificaremos sobre Él, como único fundamento, el edificio de la vida individual, familiar y social.

El cristianismo entonces no será en nosotros un convencionalismo estéril sino una realidad viviente y palpitante que comunicará luz, calor, movimiento y vida a nuestros prójimos.

MINIMO

**Herraj carbonizado**

**sin tufo ni humo**

**Carbón fuerte de Carrasca**

**Venta: Almacén de LUIS ALFOS**

**BARBASTRO**

## La serpiente contra la Virgen

Sangrantes aun las heridas de la persecución callista la Iglesia mejicana ha celebrado el cuarto centenario de las apariciones de la Virgen de Guadalupe al indio Juan Diego, en medio de una apoteosis nacional de entusiasmo y fervor exultante, porque la devoción guadalupéna es la más honda, la más arraigada y la más popular de las manifestaciones religiosas de ese martirizado país. Todo Mejico es un inmenso santuario erigido a la gloria de la Reina del Topoyac y hacia su imagen prodigiosamente florecida en la manta de Juan Diego tienden todas las miradas y hacia Ella se dirigen todos los corazones.

Llenos aun de las altísimas resonancias del Te Deum y del Magnificat del cuarto centenario los ambientes de la tierra mejicana la Serpiente ha levantado la cabeza haciendo supremos esfuerzos para morder los pies de la Virgen y enroscarse al cuerpo de la cristiandad más heroica del Nuevo Mundo. La Serpiente maldita ha hablado por boca de algunos diputados que en el recinto de la Cámara Popular han proferido blasfemias de infierno contra la Virgen morena de Guadalupe. Uno de ellos, comunista y ateo, ha pedido el derribo inmediato de la suntuosa basílica guadalupana erigida en los días de pompa y magnificencia de la dominación española, pretendiendo imitar a los rojos bolcheviques que han destruido la catedral del Redentor, de Moscú, que significaba el triunfo de la resistencia rusa contra los ejércitos de Napoleón, en 1812. Mas, comprendiendo que aun las piedras se levantarían contra los que intentaran semejante destrucción, propuso que el venerando templo se convirtiera en museo de la revolución atea arrebatándose a la Virgen y a la Iglesia. Pero la Serpiente pidió todavía más. Pidió que el nombre de «Villa de Guadalupe» se cambiara por el de «Villa Gustavo Madero» a fin de despojar a la Virgen de Guadalupe de toda soberanía y dominio sobre la población mariana edificada al pie de la colina del Topoyac santificada por las apariciones y entre cuyos peñascales florecieron, por milagro, «rojas y galanas rosas de Castilla con rocío de la mañana».

Pero no han sido estos los únicos sacrilegios inspirados por la Serpiente. En una hora de mas afluencia de peregrinos que de todos los lugares de Mejico han visitado a su Virgen morena, un endemoniado adelantóse hacia el altar de mármoles en cuyo centro se venera la Imagen y sacando un revolver hizo ademán de disparar contra la Virgen evitando este sacrilego acto la rápida acción de las personas que se hallaban inmediatas al altar arrebatándole el arma y echándole del templo.

Lo que se creía habría de ser el principio de una época de calma y tolerancia en favor de la Iglesia se ha convertido en el origen de otra persecución anticatólica, plasmada, esta vez, en los moldes del Gobernador Canabal, de Tabasco, quien ha proscrito enteramente de los límites de su Estado el ejercicio de todo acto de culto católico y ha convertido los templos en escuelas racionalistas y en centros de violentísima campaña anticatólica.

Las leyes votadas por algunas Legislaturas, entre ellas, las de Mejico, Yucatan y Jalisco, demuestran hasta qué extremos llegará la tiranía de la nueva persecución y cuan inestables fueron todos los optimismos de la última tregua convenida entre la Iglesia y el Go-

## Disolución de la Compañía de Jesús en España

### Un triple error

Para comentar el decreto de disolución de la Compañía de Jesús, expresamente queremos adoptar un punto de vista imparcial, objetivo. Considerada en su aspecto religioso, huelga decir que esa medida aplicada contra una de las órdenes más gloriosas de España, nos hiere profundamente: sobre esto no importa insistir, ni hablar siquiera, porque se trata del sentimiento más natural y unánime que a estas horas palpita en una gran parte de las conciencias españolas. Lo importante, a nuestro juicio, es que, incluso a los ojos de quienes no sienten el catolicismo, si no los tienen nublados por la ofuscación sectaria, ese decreto ha de parecer un error triple, por impolítico, por injusto y por inocuo.

Es impolítico, porque—como decíamos no hace muchos días, a raíz de la actitud de don Miguel Maura con relación al problema de Cataluña—el arte del verdadero gobernante consiste en resolver, o por lo menos suavizar, los problemas pendientes. Y nadie será capaz de sostener, si habla de buena fe, que el conflicto religioso español, mejor dicho, la pugna entre el espíritu laico incipiente y la tradición católica secular, haya mejorado en nada, sino todo lo contrario con la disolución de la orden de los jesuitas.

Es injusto, porque si el Gobierno, en virtud de su significación radical, sus deberes constitucionales y sus compromisos parlamentarios, se veía obligado a restringir y limitar las actividades de las órdenes religiosas, y muy especialmente las de la Compañía de Jesús, tenía mil maneras de hacerlo por vías legales, suaves y nada vejatorias, sin echar mano, como lo ha hecho, a los procedimientos bruscos, ni a verdaderos despojos, como la incautación de bienes. Si el Gobierno puede apoderarse bonitamente de lo que poseen, con arreglo a la legislación, sus enemigos, o quienes él mismo designa como enemigos suyos, ¿qué garantías hay para la legítima propiedad en España?

Es inocuo, finalmente, porque ni la disolución, ni la incautación de bienes, ni todas las medidas y coacciones materiales de este mundo, podrán nunca acabar con un poder espiritual. En España hay un gran sector católico, que siente a su manera y que no puede, aunque quisiese, sentir de otro modo. La Compañía de Jesús es el exponente de una considerable parte de ese sector religioso. Si éste no fuese una realidad, ni los jesuitas españoles existirían, ni su influencia podría haber sido importante. De manera que es inútil disolver la Compañía, porque con ello no se disuelve también la realidad en que se sustenta. No sólo no se suprime este hecho (los hechos no se pueden suprimir nunca), sino que se

fortalece con la persecución la virtualidad de su existencia. Y mientras una masa extensa de españoles lo quiera, los jesuitas, organizados o disueltos, tolerados o perseguidos, existirán también, porque su espíritu es de aquellas cosas que escapan a las mallas de las leyes y resisten a todos los golpes de la fuerza material.

Nosotros no podemos ser sospechosos para el nuevo régimen. Lo hemos acatado desde el primer momento. Jamás lo combatiríamos por ser quien es. De ahí que tampoco ha de creerse que nos inspira el menor partidismo ni la más leve malquerencia cuando al régimen le decimos serenamente, pero firmemente, que se equivoca. De «La Vanguardia».

Por voluntad, aquí escribíamos también comentando amargamente el decreto de disolución de la española Compañía de Jesús, pero preferimos insertar el razonadísimo artículo de «La Vanguardia».

Siquiera algo deben pesar en la opinión sensata de la nación española, manifestaciones tan claras y oportunas como las que se estampán en la Prensa diaria a propósito del decreto mencionado. Algo suponen, «El Siglo Futuro», «La Nación», «A. B. C.», «La Vanguardia» y «El Debate», suspendido, pocos días antes del decreto de disolución.

De nada empero ha servido todo esto como tampoco sirven las protestas razonadas y valientes de los Prelados, Ayuntamientos, ciudades y millares de católicos.

Nunca hemos fiado gran cosa en las promesas de los hombres y siempre los hemos tenido en concepto de olvidadizos en el cumplimiento de las mismas, toda vez que según el adagio catalán «La promesa no empobrece».

Jornada desastrosa para la cultura patria, para la española democracia y para la libertad en general.

Momentos también de amargura para el corazón paternal del Romano Pontífice.

Dice muy bien «La Vanguardia»:—Los hechos no pueden suprimirse nunca—Por esto la ínclita Compañía de Jesús, no sufrirá en su fe, ni en su disciplina, ni en su prestigio, antes bien, colocará en su escudo glorioso el tercer dardo conmemorativo de la tercera guerra contra ella en España.

Un pequeño alfilerazo en su corazón que ofrecerá a Jesús por sus mismos perseguidores.

Sacerdotes, religiosos todos de la Compañía que os dirigís al destierro contentos y alegres como los ángeles, yo os envidio y os admiro como os admiran y envidian los sacerdotes y religiosos del mundo entero, rogando por vosotros al veros desfilar disciplinados y obedientes hacia extranjeras naciones con el breviario en la mano y entonando resignadamente contentos... In exitu Israel de Aegypto, domus Jacob de populo barbaro...

MARCELINO CAPALVO

bierno entronizado por la Revolución.

La Serpiente sigue enroscada al cuerpo de las leyes y mueve e inspira a los legisladores y a los que gobiernan. Es su hora: pero la Virgen aplastará su cabeza y suyo será el triunfo final. Es nuestra historia de veinte siglos.

MARCIAL ROSELL

Nueva York HOTEL WALTON ENERO 1932.

## Iglesia y Escuela

Hace tiempo se viene hablando mucho de estas cuestiones en nuestra querida patria, desde el Parlamento hasta el último rincón de España se han dado soluciones múltiples, que no es del caso enumerar, pero como a todos les es permitido dar su opinión, voy también a romper mi lanza en favor de lo que parece habría de ser el mínimun de las aspiraciones de los católicos españoles.

Deberíamos los católicos pedir, que se permitiera a los sacerdotes abrir una escuela católica en cada pueblo en donde haya un maestro laico y el Estado la subvencionase por el número de alumnos que asistieran. Esta solución no puede ser más liberal y democrática, ya que si el padre no tiene el derecho de poder elegir los maestros de sus hijos, no veo la libertad ni democracia por parte alguna y así vería-

mos que quiere el pueblo, suprema razón en la República.

Esta humilde opinión mía, me ha parecido verla indicada en la nunca bastante elogiada encíclica sobre la educación cristiana, pues entre muchas cosas importantísimas dice Pío XI «No se diga que es imposible al Estado en una nación dividida en varias creencias, proveer a la instrucción pública si no es con la escuela neutra: debiendo el Estado, más racionalmente y pudiendo hasta más fácilmente, proveer al caso, dejando libre y favoreciendo con justos subsidios la iniciativa y la obra de la Iglesia y de las familias. Que esto sea factible, con gozo de las familias y con provecho de la instrucción y de la paz y tranquilidad públicas, lo demuestra el hecho de naciones divididas en varias confesiones religiosas, en las cuales el plan escolar corresponde al derecho educativo de las familias, no solo en la enseñanza total (particularmente con la escuela enteramente católica para los católicos) sino también en cuanto a la justicia distributiva, con el subsidio pecuniario por parte del Estado, a cada una de las escuelas escogidas por las familias».

Y si esto ha podido hacerse con gozo de las familias y con provecho de la instrucción en naciones divididas en varias confesiones, cuanto más se podrá hacerse en España, que casi la totalidad es católica y aun de los pocos individuos en ella existentes, algunos quieren para sus hijos escuelas católicas y no pocos hasta colegios de religiosos?

Aunque el Gobierno actual es entusiasta de la escuela laica y única y parece que sea imposible en estas circunstancias, que logremos lo arriba indicado, pensemos sencillamente que este Gobierno no es eterno, que estas circunstancias cambiarán y entonces será la hora de conseguir lo que con tanta justicia pedimos, pero antes hemos de sembrar, hemos de hacer que el pueblo entienda y se entusiasme con estas verdades y el día que esto se consiga entre los religiosos, los maestros católicos y los sacerdotes tendremos un ejército numeroso y capacitado para enseñar la religión hasta el villorrio más insignificante de España y poco nos podrán importar las escuelas laicas porque quedarán, sin duda alguna, desiertas.

ANDREVET  
BANCO DE ARAGON  
ZARAGOZA

El Consejo de Administración ha acordado convocar a Junta General de accionistas, para el día 21 de febrero próximo, a las once de la mañana en su Domicilio Social, Coso n.º 54.

Para tener derecho de asistencia, se requiere ser poseedor de veinte o más acciones, con treinta días de anticipación a la celebración de aquella, debiendo recoger la tarjeta de admisión antes de los tres días de la fecha indicada.

Zaragoza 20 de enero de 1932

El Secretario  
JOSÉ LUIS BREGANTE

## El Faro del Pueyo

A los pocos momentos de haber salido de la ciudad de Huesca el viajero devoto de María, al divisar en lontananza la sin par colina que esbelta y gallarda se alza no puede menos de exclamar con el poeta

De lejos te vimos,  
Pueyo nuevo Edén;  
y el pecho ensanchóse  
de santo placer.  
Y alegres digimos:  
«El alcázar es  
do reina María  
vayámosla a ver»

Verdaderamente todos los devotos de María al levantar sus ojos hacia este bendito cerro que la Virgen santísima eligió para su trono, como el águila real su nido entre encumbradas rocas, al dirigir sus miradas a este encantador collado donde mora y reina la Madre de las misericordias, elevan desde el fondo de sus corazones una sentida plegaria, muy especialmente en las horas adversas de esta vida tan calamitosa llena de miserias; Ella en pago cual faro de esperanza esparce sus rayos amorosos para iluminar y fortalecer nuestras almas.

Para que sus fieles hijos pudieran contemplarla no solo de día sino también durante la noche cuando con su obscuro manto cubre las más altas montañas, un ferviente hijo de María tuvo la feliz idea de erigir en el Pueyo un faro que señalara con sus rayos a los devotos de María donde moraba en bendita Madre.

La idea se plasmó en feliz realidad y para que pudiera continuar, se abrió a este fin una suscripción popular de manera que cada noche la iluminación fuese abonada por un devoto de la Virgen Santísima; la suscripción es bien para cubrir los gastos del fluido eléctrico.

Y a esto hemos hecho una invocación para que todos, ricos y pobres, puedan elegir su noche en que obsequiar a la santísima Virgen. Queda pues convenido que los que se suscriban abonarán tantas pesetas cuantas horas determinen ellos mismos que luzca el faro, que es la cuota mínima que hemos podido señalar.

Para el actual mes de Febrero se han comprometido los señores siguientes:

Noches del  
2 al 3 D. Isabel, Vda. de V. Baselga  
7 » 8 don Alberto Lásala  
8 » 9 Rdo. don Juan Salas  
11 » 12 doña Dolores Latorre  
17 » 18 don Pablo Pueyo  
20 » 21 Vda. de don Tomás Romero  
21 » 22 doña María de Arcarazo

Todos los que deseen suscribirse, pueden dirigirse al acreditado comercio de esta ciudad de don Francisco Pascual donde se dará más pormenores o comunicárselo por correo o por medio de tercera persona al Rdo. P. Veremundo de Luis, monje del Pueyo.

¡Barbastrenses y comarcanos un pequeño esfuerzo para honrar a nuestra Madre y Patrona!

VICTORINO O. S. B.

Academia de Corte y Confección  
Sistema Martí

dirigida por la profesora

Srta. Josefina Samper

Calle del Romero, núm. 17, pral.

Acaba de abrirse esta Academia en la que se admitirá alumnas internas y externas.

## MARTIR DEL PAPA

Gloriosa Compañía, de la Iglesia  
columna y fiel sostén,  
la España verdadera  
no es la que hoy te arroja  
de las hispanas tierras;  
es el odio hacia Cristo y a su Iglesia  
y en el alma de España  
tal odio nunca alienta.

Hoy que tus enemigos  
de tu vida en la senda clara y recta  
han hecho florecer la pasionaria  
de cruel y violenta  
persecución, y lloras  
al ver tu grey dispersa  
y víctimas tus hijos de la Bestia;  
hoy que a tí te persiguen,  
del Vicario de Dios gonfaloniera,  
la católica España  
como tú perseguida  
te bendice, te llora y te venera,  
y derrama, al decirte adiós, candentes  
lágrimas de vergüenza  
al verse ante los pueblos  
humillada con esta nueva afrenta.

Mas tú, yergue tu frente:  
la rica diadema  
de honores y de glorias y grandezas  
brilladora relumbra  
con esta nueva perla  
que tus mismos rabiosos enemigos,  
creyéndote vencer,  
añaden, ensalzándote con ella.

Hoy en el cielo Ignacio,  
rodeado de espléndida  
corona de Javieres y de Borjas,  
de Gonzagas, de Regis y de Berchmans,  
y de mil otros hijos  
ilustres en virtud, en ciencia, en letras,  
llora pero no tiembla,  
al ver su Compañía perseguida:  
que de la Santa Iglesia  
baluarte de fe y defensa  
es la roca invencible en que los odios  
de los siglos se estrellan.

¡Vosotros, acordaos!,  
los que hoy llenais a España  
de gritos de victoria y risas vuestras.  
Hoy os creéis vencedora  
y ella mañana se alzaría triunfante  
sobre las ruinas vuestras.  
Que es de la Compañía la promesa  
que hizo Cristo a su Iglesia:  
¡las fuerzas del Averno  
jamás han de vencerla...!

Gloriosa Compañía,  
es tuya la victoria.  
Volverás, volverás a tus hogares;  
pasará la tormenta  
y cual robusto cedro  
que se arraiga en los senos de la tierra,  
elearás al cielo  
frondosa cabellera,  
triunfadora de vientos y galernas.  
¡Volverás a tu España y nuevamente  
serás de nuestra Patria,  
de la Iglesia y de Cristo fiel defensa!  
De Jesús Compañía,  
Martir del Papa ¡adiós! ¡hasta la vuelta!

ANTONIO MARIA

Barbastro, 28-1-32

## Hace 25 años

Nuestro número de 2 de febrero de 1907, publicó en primer lugar, un artículo sobre la «Purificación de Nuestra Señora»; siguiendo a este el tercero sobre el «Espíritu popular de la Iglesia», por don Manuel Casanovas; otro, sobre «El Triunfo de los católicos en Alemania»; y una nota bibliográfica del libro de don Norberto Torcal titulado «Almas triunfantes».

Se ocupaba el «Entre semana» del anarquismo en Barcelona, y de la política conservadora iniciada en el gobierno presidido por don Antonio Maura.

La «Sección de noticias» daba cuenta del rápido viaje del Vmo. Sr. Obispo a Madrid, acompañado de su familiar don Remigio Sánchez para donde salieron el martes y regresaron el viernes.

Fue nombrado beneficiado de la catedral de Segorbe, nuestro paisano don Vicente Albás y Blanc párroco de Olivenza.

—La Comisión provincial de Huesca tomó el acuerdo, de prorrogar por tres meses el plazo concedido a los concesionarios de la plaza de toros de Bar-

bastro, para ejecutar las obras de reparación en dicho edificio.

—El jefe de esta Administración de Correos don Juan López fue ascendido a oficial segundo del cuerpo de Correos y con la misma antigüedad de primero de enero, a aspirante 1.º el oficial de la misma don José Betorz.

—Se daba como seguro, que el orador de los sermones de cuaresma en nuestro primer templo, lo sería el R. P. Antonio Diaz, misionero del I. Corazón de María de la residencia de Cartagena.

—Se confirmó el anuncio de baja en el precio del aceite; pues se cotizó a 60 pesetas quintal de 53 litros en los molinos.

—Interinamente fue nombrado director del Instituto de Huesca, don Angel Fernández Enciso, profesor de Ciencias del mismo.

—En el Hospital de esta población falleció la hija de la Caridad sor Cipriana Giménez, que contaba 24 años de edad y cinco de residencia en el citado establecimiento; y en el pueblo de Salas Altas don José Lisa, cristiano caballero y rico propietario de dicho pueblo.

## Después de la Fiesta de la Visita Domiciliaria del Corazón de María

Hermoso y encantador era el cuadro que ofrecía la iglesia de los Padres Misioneros el Domingo pasado, día 24. Celebrábase los solemnes cultos que todos los años dedica la Visita Domiciliaria al Inmaculado Corazón de María. Ya por la mañana hubo la misa de Comunión General, solemne parada de fervor cordimariano, donde los devotos del Corazón de María acudieron como bandadas de ángeles al santo comulgatorio a calentar sus corazones y acompañar sus latidos con los de aquel Corazón original. Pero sobre todo en la función de la tarde fué donde adquirió todas sus hermosas tonalidades el fervor que el alma de Barbastro siente hacia el Corazón de María.

El Dios de la custodia desde su trono eucarístico parecía saturar el ambiente de amores divinos que a todos místicamente nos declan «Dios está aquí». Pero algo mas arriba desde su regio camarín se destacaba el Inmaculado Corazón de María y como una augusta Reina, rodeada de su corte de honor, hermosamente simbolizada en las Urnitas de la Visita Domiciliaria, que allá bajo sus pies y en combinación artística y graciosa sobre el altar mayor aparecían. Era una madre rodeada de sus hijas; pero esas hijas, aquellas Urnitas, después de su graciosa *tournee* de trescientos sesenta días sobre más de seiscientos hogares barbastrenses, eran portadores de multitud de mensajes, plegarias, amores y cariños. ¡Cuántas plegarias de madre no habían resbalado por el pié de aquellas Urnitas.

¡Cuántos oscuros amorosos no se habían estampado sobre los cristales guarnecedores de aquellas capillitas! ¡Cuántos saludos de bienvenida y adiós de despedida no habían acompañado a aquella tierna madre al visitar los hogares cristianos! Todo esto rumoreaba aquella bandada de Urnitas sobre el altar mayor esparcidos, todo esto escuchaba sonriente aquella augusta Reina del camarín, el Inmaculado Corazón de María y todo esto fervorosamente repetía la multitud de fieles que completamente llenaba el santo templo, con los rezos de sus labios, el centellear de sus ojos y los latidos de su corazón que parísta enviaba a su augusta Reina y a su tierna Madre. La elocuencia sagrada del orador no pudo por menos de aletear emocionante sobre aquel denso ambien-

te cordimariano, pintándonos el hogar, prendido por la Visita del Corazón de María, como una antesala del cielo. Por fin cerráronse tan simpáticos cultos, reservando al Dios Hostia con las solemnidades litúrgicas, y desfilando la muchedumbre devota a imprimir un ardiente beso sobre el escapulario del Corazón de María, que de las manos de su bendita imagen pendía y llevándose un bonito recordatorio de tan encantadoras funciones. Que el Inmaculado Corazón de María vaya penetrando por medio de la Visita domiciliaria por todos los hogares de Barbastro, pues el paso de esa Reina y Madre irá depositando en ellos gracias, alegrías y bendiciones.

S. A.

## En pequeñas dosis

Aun hay clases...

VALENCIA.

«Una comisión muy pintoresca de detenidos gubernativos hace tres o cuatro días han visitado a determinados prohombres políticos para protestar contra cierta composición fotográfica aparecida en un diario gráfico de la mañana de Madrid que los presenta como comunistas y propagandistas de ideas extremas, «cuando—ha dicho uno de los manifestantes—nosotros somos simplemente timadores y nada tenemos que ver en las campañas anarquistas ni anarquizantes».

Ya ven VV. como los timadores nada tienen que ver (según ellos) con las campañas anarquistas.

Hacen muy bien en protestar. Ante todo el honor de la... Clase. Y Clase-extra, por lo que se ve.

Ahora que el «piropito» es de órdago a la grande.

Ni siquiera vale aquello de «Dijo la sartén al cazo...» Nada, nada, que se consideran agraviados los timadores con que se les considere como propagandistas de ideas extremas. Ellos atacan y roban sin... extremidades o extremismos.

Por si acaso, «Cuidado con los... rateros... de todas clases».

\*\*

Coro de reservistas...

Forman la agrupación «de reserva» los que según ellos, constituyen la «izquierda» intelectual, para la salvación de la República.

No dudamos de su «intelectualidad». El primero firma el poeta Balbontin autor de un libro titulado «La risa de la Esperanza» con una dedicatoria muy sentida que copio al pié de la letra:

*A la Infanta Paz de Borbón en cuyo pecho ha florecido el rosal de las tres rosas blancas, Amor, Patria y Fe,  
Con el fervoroso acatamiento  
El Autor.*

Esto ya hace años.

¡Como cambian los tiempos!

Pero de que lado serán izquierdistas? Ya no sabemos donde está la izquierda, la derecha, ni la zurda.

*Nadie está ya en sus cabales,  
del caído ¿quien se acuerda?  
se dicen intelectuales,  
radicales—radicales,  
de la izquierda de la... Izquierda.*

\*\*

Esperando a los Reyes Magos...

MALAGA.—«Se tiene noticias de un hecho pintoresco ocurrido en Aloraina.

»Allí, doscientos vecinos, estuvieron esperando toda la noche a que el faro del puerto dejase de alumbrar, pues esta era la señal convenida para el triunfo de la revolución y como consecuencia

comenzar el reparto de las mujeres y de las tierras.

»Como es natural, el faro continuó brillando y los vecinos quedáronse con las ganas de tanto reparto».

Los hay muy... cándidos.

Por lo visto la señal del triunfo era el que apagasen las «luces».

Y luego se le dice al pueblo «La revolución social os hará felices y contentos. Ese día (el día del triunfo) «brillará» la luz y será para vosotros el «faro luminoso» de vuestra vida...

Pero, se conoce que el faro sigue «luciendo» y... *nanflis*.

Los de Aloraina no pudieron decir aquello de «Apaga y vámonos» sino «Vámonos que... no se apaga».

\*\*

Oído a la caja o...  
Enchufes vacantes.

El diputado Sr. Botella (sin corcho al parecer) se destapó en el Congreso, (después de tirar el *zuro* sería), diciendo que era poco lo que habían hecho con los Jesuitas, y que «así se debiera hacer con todas las órdenes religiosas», «que el presupuesto del Clero cesara antes de los dos años»... «que era una vergüenza se pidiera ni se colectara para el Clero, habiendo tantos obreros parados y tanta necesidad»...

que....

*con el orejín que, que,  
con el orejón...*

Sí, hombre, mucha humanidad, mucha compasión. Le felicito por tan «buenos sentimientos».

Pida V. algo más. Que hagan picadillo a los Curas y a los Frailes... que debe ser más dulce su carne que la de jabalí pero que... el dulce, sabe V., se indigesta, caballero.

Y no se ha dado V. cuenta de que quedan enchufes vacantes?

Que cuales? Pues esas prebendas que han abandonado «muy a su pesar» los pícaros Jesuitas, pongo por ejemplo, la leprosería de Fontilles.

¡Que buena vida se estarían dando allí los benditos Padres cuidando la *costra* de los desdichados leprosos!

¡A ver cuantas solicitudes hay en el Congreso para cuidar a esos enfermos!

Aquí de los humanitarios y de los rendidores de... boquilla, dientes y... barriga?

No hace? ¡Pobre humanidad!

*Huyamos, todos, huyamos,  
inútil toda querrela  
pues, (no se si llena o vacía)  
no nos salva ni... Botella.*

\*\*

Nos vamos haciendo pesados...

¿España es católica?

—En Barcelona, Valladolid, Almería, Azpeitia, Zaragoza, y no quiero citar más, son innumerables las adhesiones que reciben los Padres Jesuitas con motivo del reciente decreto de disolución.

En Madrid la Nunciatura está recibiendo adhesiones de toda la nación.

—En Borja la manifestación fué imponente pidiendo se vuelva a colocar el Crucifijo en las Escuelas.

Pero señores, si hasta en una escuela indígena de Fernando Poo se protestó de haber quitado el Crucifijo.

—Y por si falta algo, hasta los protestantes que hay en España se van convirtiendo a la Religión Católica.

Así en Barcelona se convirtió, fué bautizado y después contrajo matrimonio canónico en la Iglesia de la Merced el protestante don Pablo Siemens Bauhaus quien tomó por esposa a la distinguida señorita Mercedes de Senillosa y de Gayolá.

La historia de siempre. La Iglesia Católica triunfará.

¡Señor, que vean pronto y... clarol

Galeno

## ¿Es verdad que no creen?

A los que fundan su incredulidad en la autoridad de ciertos famosos incrédulos, les convendría leer y meditar lo que sobre la existencia de Dios y la otra vida nos han dejado escrito.

«El mundo me embarazó, decía Voltaire, y no puedo pensar que este reloj marche y no tenga relojero» «Todo cuanto vemos, afirmaba Victor Hugo, necesita un eje; y siendo algo, es preciso que alguien exista. Mezeray convertido, decía a los que le objetaban su pasada incredulidad: «Creedme, amigos míos, Mezeray moribundo es más digno de crédito que Mezeray en salud» «El azar son los postres que fabrican los bribones para los estúpidos que se los comen» (V. Hugo) «Cuando no tuviera de la inmortalidad del alma otra prueba que el triunfo del malo y la opresión del justo en este mundo, esto solo me impediría dudar de ella» (Jacobo Rousseau)

Una contradicción tan manifiesta me obligaría a decir: No todo acaba para mí con la vida; todo entra en orden a la muerte» Juan Jacobo Rousseau.

A uno de sus amigos que se vanagloriaba de no temer al infierno, respondió Voltaire: «Sois más feliz que yo, porque todavía no lo he logrado». Robespierre hizo grabar en el frontispicio de los templos: «El pueblo francés cree en Dios y en la inmortalidad del alma».

El año 1850 decía en la Cámara de los diputados Victor Hugo: «Hay otra vida en la que se hará justicia. En cuanto a mí, creo profundamente en ella, en ese mundo mejor, y declaro aquí que es la suprema certeza de mi razón». «Quisiera ver un hombre sobrio, moderado, casto, equitativo, afirmando que no hay Dios; hablaría por lo menos sin interés; pero este hombre no se halla en parte alguna» La Bruyère «Por lo que a mí se refiere prefiero cien veces una nación creyente que una incrédula». (Thiers)

(Continuará)

## BIBLIOGRAFIA

En propia Defensa

La Obra de las Escuelas Pías

Así se titula un folleto muy interesante, muy bien editado, oportuno y razonado que el M. R. P. Valentín Caballero Vicario General de las Escuelas Pías de España ha escrito y distribuido en defensa de la Congregación de las Escuelas Pías de España, para sincerarla de los calificativos, entre otros, como dice en su presentación, de intrusa, retardataria, opresora de la libertad del niño y peligrosa a la salud del Estado. Deseñese así también la labor docente de las demás Congregaciones religiosas.

El librito contiene los siguientes capítulos. El intrusismo—Retardatarios? —La enseñanza religiosa opresora de la libertad del niño! —La enseñanza religiosa peligrosa a la salud del Estado! —Apéndices. — Todos los apartados ofrecen citas muy interesantes de hombres ilustres que militaron en distintos campos de la política, desde el reaccionario Polo y Peirolón hasta el avanzado Junoy, expresando conceptos claros y laudatorios de la labor escolapia.

Es por demás de actualidad el apartado 9.º del Capítulo IV en que se habla de la labor apolítica que, especialmente los enemigos de la enseñanza religiosa deben tener muy presente, para desvanecer dudas y recelos.

En la sesión de Cortes de 1837, Cabrera de Navares, pronuncia su fa-

moso discurso explanando ante la Cámara de diputados una famosa interpelación sobre la imparcialidad de los PP. Escolapios y dice, entre otras cosas:—No tomen a mal las Cortes que les lea las palabras del Fundador: «Por ningún concepto se permita a los religiosos de nuestra Congregación mostrar parcialidad en favor de los bandos que suelen formarse entre los príncipes, entre las ciudades y ciudadanos, pues sería ello un semillero de graves males; antes haya entre nosotros un amor universal, con el cual abracemos a ambas partes y oremos por la unión de ellas» (Const., p. II, c. VII.)

Cítase en el mismo apartado lo siguiente: «En aquellos mismos días, en la época aciaga de 1833 a 40, ofrecía la ciudad de Barbastro una confirmación plenísima de las afirmaciones del célebre diputado. Tan profundamente estaba arraigado el respeto que se habían granjeado los PP. Escolapios que, a pesar del furor y encono con que se ensañaban los bandos beligerantes, unos y otros miraban a los PP. como ángeles tutelares, hasta el punto de poner las llaves de la población en manos del Rector de aquel Colegio Padre Cosme Vallés».

Felicitemos al P. Valentín Caballero por la brillante apología de la Escuela Pía, recomendando la lectura del folleto a todos los amantes de la enseñanza religiosa y admiradores de los Escolapios, siendo de desear la mayor propaganda y difusión de tan razonada defensa avalorada con la abundancia de tan variados y concluyentes testimonios.

S. Lamarke

## DE LA SEMANA

Noticias de toda España confirmadas oficialmente dan como cierto el haberse dominado el movimiento revolucionario que con carácter comunista se había iniciado en algunas regiones de la Península.

El Gobierno parece estar el en secreto del complot, y han sido detenidos casi todos los organizadores y clausurados algunos centros y sindicatos.

También en nuestra provincia se notaba efervescencia.

Consecuencia legítima de las predicciones de los últimos tiempos.

Conviene hacer constar que, según el Gobierno, la dirección partía de la extrema izquierda. Se habían distribuido 2.000.000 de pesetas.

En Barbastro las autoridades tomaron acertadas medidas y no hubo que lamentar sucesos desagradables. Estemos alerta y vigilantes.

En tanto, como ejemplo de obediencia, disciplina, resignación y patriotismo, los Jesuitas van saliendo hacia el extranjero cumpliendo, sin protestas, quejas ni lamentos, lo que los Superiores mandan.

Y aun habrá quien dude de su patriotismo? Aprendan los amantes del orden.

## Noticias

### Locales y Regionales

#### Día de Costa

Todos los periódicos diarios de la región, han publicado la proclama que los centros aragoneses de Cataluña dirigen a sus paisanos residentes en aquel principado, invitándoles a la expedición que se está organizando, para visitar la villa de Graus, donde vivió y murió el insigne aragonés don Joaquín Costa, como homenaje y recuerdo a su valía.

La expedición se anuncia para el día 6 de febrero próximo, el regreso para el siguiente día y firman la convocatoria las siguientes asociaciones aragonesas: El Ideal de Aragón «Centro Aragonés» de Barcelona, «Centro Obrero Aragonés» de Barcelona, Casa de la Democracia

Aragonesa, «Centro Aragonés» de Tarazona, «Centro Aragonés» de Sabadell, Unión Aragonésista y Juventud Aragonésista.

Reina gran entusiasmo entre los aragoneses residentes en Cataluña; y son muchos los municipios y entidades de nuestra región que enviarán sus representantes.

Se ha hecho cargo de su destino el nuevo delegado de Hacienda de esta provincia don Jesús Royo Trallero.

Le deseamos los mayores aciertos en el desempeño de su nuevo destino.

La presidencia del Ayuntamiento de Huesca tomó en consideración el ruego del concejal señor Lacasa, de poner coto a la pornografía y a los cantos callejeros de muy mal gusto e inmorales, que se propagan en dicha capital.

Digno de alabanza e imitación es tan acertado acuerdo.

En la «Gaceta» aparece un decreto creando una escuela mixta para la villa de Ainsa con emplazamiento en Las Carreteras.

Como todos los años las jóvenes alumnas de la Escuela Dominical y las señoritas instructoras serán obsequiadas el domingo de Carnaval y el martes siguiente con una interesante velada y una variada tómbola de regalos.

En el número próximo se anunciarán estos actos con todo detalle.

Ha terminado brillantemente la carrera de abogado, después de haber obtenido honrosas calificaciones durante toda ella, en la Universidad de Zaragoza, nuestro distinguido amigo el joven barbastrense don Miguel Sarrato Charle. Reciba por esto nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva a sus padres don Miguel y doña Marcelina, también de Barbastro y de nuestra particular predilección.

En la última sesión celebrada por la Academia de Bellas Artes de Zaragoza entre otros acuerdos se tomó el de recibir con agrado y gratitud una lámpara-candelabro que perteneció a la Sinagoga de Monzon, que ha sido donada a la Academia, por su ilustre presidente don Mariano Pano Ruata.

En la misma sesión se tomó el acuerdo de celebrar en el próximo mes de marzo, la sesión solemne y pública de recepción de académico de nuestro considerado amigo don Francisco de Olabarón de Valdeolivos; quien ha presentado ya a dicha corporación su discurso de ingreso que versará sobre el erudito tema «Las piezas armeras de Zaragoza».

Felicitemos al nuevo académico que tantas amistades cuenta entre los barbastrenses.

Han sido clausurados por orden de la superioridad los sindicatos de Binefar, Barbastro, Tardienta y Belver de Cinca.

El antiguo palacio del duque de Solferino de Albalate de Cinca, ahora propiedad del sindicato de labradores de dicha localidad ha sufrido un parcial hundimiento, encontrándose entre las ruinas muchas monedas antiguas cuyo valor se hace ascender a unas dos mil pesetas.

### Religiosas

Los Cultos de las Cuarenta Horas durante la semana próxima serán: el día 31, domingo, en la iglesia del Santo Hospital; el 1, 2 y 3, lunes, martes y miércoles, en la parroquia de la Asunción (Catedral), y el 4, 5 y 6, jueves, viernes y sábado, en el Seminario Conciliar.

En el Altar de Nra. Sra. de la Candelaria que está en la Sta. I. Catedral se celebrará, el día de la Purificación una Misa cantada a las siete y media.

El sermón que en la Misa Conventual del día 2 se predica en la S. I. Catedral a las nueve y media, será a cargo del M. I. Sr. D. José Crau Magistral de la misma.

Mañana en la misa de ocho y cuarto de la parroquia de la Asunción (Catedral) se dará comienzo a los siete domingos de San José.

El próximo viernes, día 5, fiesta de Santa Agueda, se celebrarán en su honor, en la parroquia de la Asunción (Catedral), los cultos siguientes: a las ocho y cuarto, coincidiendo con el primer viernes de mes, comunión general para los devotos de la Santa; a las diez y cuarto, solemne Misa con panegírico de la Santa por el M. I. Sr. D. Marcelino Capalvo.

Como último domingo de mes, mañana habrá exposición de S. D. M. de once a doce en el Colegio de Escuelas Pías, rogando por los agonizantes.

El próximo día 3 de febrero, miércoles, comenzará en la iglesia de los PP. Misioneros la novena a Ntra. Sra. de Lourdes. Todos los días a las ocho y media de la mañana se dirá la santa misa en el altar de la Virgen de Lourdes, haciéndose durante ella el ejercicio de la novena y terminándose con el canto popular del «Ave Maria de Lourdes».

En los dos jueves incluidos en dicha Novena, días 4 y 11, el acto se tendrá a las ocho.

### Neerológicas

Después de prolongada enfermedad y recibidos los santos sacramentos falleció en esta ciudad, nuestro distinguido amigo don Manuel Lolumo Abarbida, rico hacendado y prestigioso industrial de la misma.

Gozaba de grandes simpatías en Barbastro y su comarca, pues su bondad y afable trato le conquistaron la consideración y el afecto de cuantos le conocieron, y así su entierro y funerales, no obstante lo desapacible del tiempo estuvieron concurridísimos y en ellos vimos representadas todas las clases sociales de nuestra ciudad, pues hasta sus adversarios políticos, no pudieron negar su consideración y respeto a su amabilidad y prestigios.

Profundamente apenados dedicamos nuestro sentido pésame a su afligido hijo don Fernando Manuel, Hermanos doña Dolores y don Vicente, hermanos políticos y demás respetable familia.

El jueves próximo hará un año que falleció en Huelva, la religiosa adoradora Carmen Giral Barbastro, esclava del Santísimo Sacramento y de la Caridad, hija de nuestros buenos amigos don Antonio y doña Leonor de Enate, a quienes reiteramos en esta fecha nuestro sentido pésame, extensivo a sus hermanos Leonor, Antonio, Angel, Joaquina, José María e Hipólito; hermanos políticos y demás familia.

### De sociedad

—Ha sido destinado a América el Rdo. P. Eulogio Fermín que tenía a su cargo la escuela de pequeños en las Escuelas Pías de esta ciudad.

Para sustituirle ha sido designado el Rdo. P. Esteban de la residencia de Zaragoza.

—Han regresado de Madrid doña María Samitier viuda de Abarbida.

A Zaragoza, para incorporarse a su regimiento, el joven teniente de Artillería don José Paul.

IMPRESA SANTAMARIA. — BARBASTRO

# CASA MARRO

**Grandes Almacenes de Materiales de Construcción y sanitarios**

Depósito exclusivo en esta provincia de Tuberías, Canales, Depósitos, Chapas lisas, y canaleta roja y gris, de uralita. Presupuestos sin compromiso y planos de ejecución  
Costa, 13, Despacho general. **Teléfono, 68-75**

## TEJIDOS

Nacionales y Extranjeros

Francisco Pascau

## JORDAN

DENTISTA

Barbastro

UNA NUEVA GRAN OBRA del Instituto Gallach



Para suscribirse a esta hermosa obra, dirijase a la  
**Librería SANTAMARIA**  
Ricardos, 45. BARBASTRO  
Se remite gratis a quien lo solicite un folleto explicativo.

HISTORIA UNIVERSAL  
NOVISIMO ESTUDIO DE LA HUMANIDAD

DISPONIBLE

## ¡SEÑORA!...

Si sus vestidos, los de su esposo o de sus hijos, se han deteriorado, se han manchado, o su colorido es antiguo..... NO SE EXPONGA a entregarlos a quienes, sin elementos, ni práctica suficiente, dicen hacerlo muy barato..... ANTES vea la nueva tarifa de la

### Jintorería de POLO, de Huesca

cuyos perfeccionamientos, reconocidos desde hace más de medio siglo, garantizan la elegancia y solidez de los trabajos.

Comparad los precios y la perfección de la limpieza en seco y teñido

	Pesetas			Pesetas	
Traje completo caballero . . .	8	15	Falda señora, corriente . . .	4	5
Americana . . . . .	4	7	Toquillas lana, desde . . .	2	2
Pantalón . . . . .	3	5	Mantones señora, abrigo . .	5	7
Abrigo . . . . .	7	15	Abrigos de señora . . . . .	7	11
Vestido señora, lana. . . . .	6	8			

NOTA: Las prendas que han de sufrir decoloración y nuevo teñido tendrán el aumento del 10%.

Representante en Barbastro: Don J. Crisóstomo López, Coño, 16

## BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Los tipos de interés que abona este Banco, son:

- En las Imposiciones a plazo fijo de un año. . . a razón de 4 ½ por ciento.
- En las Imposiciones a plazo fijo de seis meses a razón de 4 por ciento anual
- En las cuentas corriente a la vista. . . . . a razón de 3 ½ por ciento anual

### CAJA DE AHORROS 4 POR CIENTO

#### Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de imposiciones hechas en este Banco:  
DESCUENTO Y NEGOCIACIÓN DE LETRAS Y EFECTOS COMERCIALES

#### DEPÓSITOS EN CUSTODIA

Compra y venta de valores públicos — Pago de Cupones — Cartas de Crédito — Informes comerciales — Comisiones, etc.

Sucursal en Barbastro, General Ricardos, núm. 2

En la provincia de Huesca tenemos sucursales en las siguientes plazas: Aínsa, Arañones, Ayerbe, Barbastro, Graus, Jaca y Tamarite de Litera